

Konferenz | 19. Juni 2013

9.00 – 18.00 Uhr | Friedrich-Ebert-Stiftung, Berlin

Conference | 19 June 2013

9 am – 6 pm | Friedrich-Ebert-Stiftung, Berlin

Zukunft der Besteuerung internationaler Konzerne – Für eine gerechtere Steuerpolitik

The future of taxation of international companies – For a fairer tax policy

**FRIEDRICH
EBERT
STIFTUNG**

DGB

weed

**tax justice
network**

**STIFTUNG
DEUTSCHE KLASSENLOTTERIE BERLIN**

Konferenz | 19. Juni 2013 | Friedrich-Ebert-Stiftung, Hiroshimastr. 17, 10785 Berlin

Zukunft der Besteuerung internationaler Konzerne – Für eine gerechtere Steuerpolitik

Laut OECD zahlen international tätige Unternehmen prozentual oft erheblich weniger Steuern als Unternehmen, die ausschließlich im eigenen Land tätig sind. Das verfälscht den Wettbewerb, untergräbt die Steuermoral, verletzt das Gerechtigkeitsempfinden der Bürgerinnen und Bürger und führt zu massiven Steuerausfällen. Die EU schätzt, dass ihren Mitgliedsländern so jährlich ca. eine Billion Euro (Deutschland ca. 150 Mrd. Euro) an Steuereinnahmen entzogen werden. Dies ist nicht nur auf illegale Steuerhinterziehung sondern auch auf das Ausnutzen legaler Steuerschlupflöcher zurückzuführen.

Legale Steuerminderung, auch „Steuergestaltung“ genannt, nutzt unter anderem regional unterschiedliche Klassifikationen desselben Sachverhalts, abweichende Besteuerungen einzelner Einkommensarten sowie unangemessene konzerninterne Verrechnungspreise, Zinszahlungen und Lizenzgebühren. Die Nutzung von Steueroasen für konzerninterne Zahlungsströme stellt oft nur die Spitze des Eisberges dar. Auch wenn die angewandten Techniken und Strategien formal meist legal sind, stehen die Praktiken in eklatantem Widerspruch zu den Intentionen der Steuergesetze. Da die Methoden multinationaler Unternehmen zur Steueroptimierung in den vergangenen Jahren immer aggressiver geworden sind, sieht nicht nur die nationale Politik, sondern auch die OECD dringenden Handlungsbedarf. Aus diesem Grund erarbeitet die OECD aktuell einen umfassenden Aktionsplan der im September von den Staatschefs verabschiedet werden soll.

Wir möchten Sie einladen, auf einer gemeinsamen Veranstaltung von DGB, Friedrich-Ebert-Stiftung, Tax Justice Network und Weltwirtschaft, Ökologie & Entwicklung – WEED, mit Experten aus Wissenschaft, Wirtschaft, Verbänden und Politik die Zukunft der Besteuerung internationaler Konzerne im Sinne einer gerechteren Steuerpolitik zu diskutieren.

Conference | 19 June 2013 | Friedrich-Ebert-Stiftung, Hiroshimastr. 17, 10785 Berlin

The future of taxation of international companies – For a fairer tax policy

According to the OECD, internationally active companies often pay, in percentage terms, considerably lower taxes than companies that operate exclusively in their own country. This distorts competition, undermines tax morale, violates the citizens' sense of justice and leads to massive tax losses. The EU estimates that its member countries are deprived of tax revenues each year of approximately one trillion euros (about 150 billion euros in Germany).

This is not only due to illegal tax evasion but also to exploiting legal loopholes. Legal tax reduction, also called "tax planning", among other things, uses different regional classifications of the same facts, different income taxation of individual species as well as inappropriate intra-group transfer pricing, interest payments and license fees. The use of tax havens for intercompany cash flows often represents only the tip of the iceberg. Although the techniques and strategies are mostly formally legal practices, they are in clear contradiction to the intent of the tax laws. As the methods of multinational companies for tax optimization in recent years have become more and more aggressive, it is apparent, not only to the national policy, but also to the OECD, that urgent action is required. For this reason, the OECD is currently working on a comprehensive action plan to be adopted in September by the Heads of State.

We would like to invite you to a joint event of the DGB, Friedrich Ebert Foundation, the Tax Justice Network and the World Economy, Ecology & Development – WEED – in order to discuss the future of taxation of international companies with experts from science, industry, associations and politics in line with the idea of a more equitable tax policy.

René Bormann

Abt. Wirtschafts- und Sozialpolitik
Friedrich-Ebert-Stiftung

Raoul Didier

Abt. Wirtschafts-, Finanz- und Steuerpolitik
DGB

Markus Henn

Weltwirtschaft, Ökologie & Entwicklung
WEED



Tagungsinformationen | Conference information

→ **Tagungsort | Meeting place**

Friedrich-Ebert-Stiftung, Haus 1, Hiroshimastr. 17, 10785 Berlin

Veranstalter | host

Friedrich-Ebert-Stiftung, Abteilung Wirtschafts- und Sozialpolitik
www.fes.de/wiso

Tagungsleitung | Head of conference

René Bormann, rene.bormann@fes.de

Tagungsorganisation | Meeting organization

Irin Nickel, irin.nickel@fes.de, ☎ 030 269 35 8318, ☎ 030 269 35 9229

Wir bitten um Anmeldung per Fax oder Email an info.wiso@fes.de bis zum 12. Juni 2013. Eine Anmeldebestätigung erfolgt nicht. **Die Tagungsgebühr beträgt 5€.** Reisekosten sind von den Teilnehmer/innen selbst zu tragen.

Please register by fax or email to info.wiso@fes.de by 10 June 2013. A registration confirmation will not be issued. The conference fee is €5. Travel expenses are to be borne by the participants themselves.

Es wird die Anreise mit öffentlichen Verkehrsmitteln empfohlen, da am Veranstaltungsort **keine Parkmöglichkeiten** vorhanden sind.
It is recommended to use public transport because **no parking is available** at the venue.

EFQM
Committed to excellence

Bei Fragen zur barrierefreien Durchführung der Veranstaltung wenden Sie sich bitte vor der Veranstaltung an die für die Organisation verantwortliche FES-Mitarbeiterin.

For questions regarding barrier-free execution of the event, please contact the person of the FES staff responsible for the organization.

Programm | programme

09:00 h	Anmeldung Registration
09:15 h	Begrüßung Welcome address René Bormann , Friedrich Ebert Stiftung
09:30 h	Besteuerung internationaler Konzerne, Steueroasen und Steuerwettbewerb – Probleme und Dimensionen Taxation of international corporations, tax havens and tax competition – Problems and dimensions Vortrag Lecture John Christensen , Director Tax Justice Network
09:45 h	Podium Podium Wilfried Kurtzke , Abt. Grundsatzfragen und Gesellschaftspolitik, IG Metall Vorstand Michael Sell , Leiter der Steuerabteilung, Bundesministerium für Finanzen Berthold Welling , Leiter Abteilung Steuern und Finanzpolitik, Bundesverband der Deutschen Industrie
11:00 h	Kaffeepause Coffee break
11:30 h	Aktuelle Strategien zur Minimierung von Steuergestaltung – Wirkungen und Defizite Current strategies to minimize tax planning – Effects and deficits Vortrag Lecture Jonathan Leigh Pemberton , stell. Leiter Abteilung Internationale Unternehmen und Steuerverwaltung, OECD
11:45 h	Podium Podium Dr. Stefan Bach , wissenschaftlicher Mitarbeiter im Arbeitsbereich Finanzpolitik, DIW Reinhard Kilmer , ehemaliger Mitarbeiter des Finanzamts für Steuerstrafsachen und Steuerfahndung, Bochum Astrid Kraus , Dipl.-Kauffrau, Steuerberaterin
13:00 h	Mittagessen Lunch
14:00 h	Wirksame Maßnahmen zur Sicherung der Besteuerung – Einheitliche Besteuerung, Quellensteuern? Effective measures to preserve the tax – Unitary taxation, withholding taxes? Vortrag Impulse Prof. Dr. Lorenz Jarass , Hochschule RheinMain Prof. em. Sol Picciotto , Universität Lancaster
14:30 h	Podium Podium Prof. Dr. Lorenz Jarass , Hochschule RheinMain Prof. em. Sol Picciotto , Universität Lancaster Uwe Ihli , Bereichsleiter bei der Generaldirektion Steuern, Europäische Kommission Dr. Klaus von Brocke , Leiter Netzwerk Europäisches Steuerrecht, Ernst&Young
15:45 h	Kaffeepause Coffee break
16:15 h	Konzepte für eine gerechtere Besteuerung internationaler Konzerne – Deutsche, europäische und globale Reformen Concepts for a fairer taxation of international companies – German, European and global reforms Podium Podium Dr. Barbara Hendricks , MdB (SPD) Dr. Thomas Gambke , MdB (Bündnis 90/Die Grünen) Dr. Axel Troost , MdB (Die Linke) Dr. Mehrdad Payandeh , Leiter Abteilung Wirtschafts-, Finanz- und Steuerpolitik, DGB
18:00 h	Ende End Moderation: Ulrike Herrmann , taz

Die Konferenz wird simultan in englisch/deutsch übersetzt.
The conference will be simultaneously translated in English/German.

Antwort per **info.wiso@fes.de** (oder per Fax 030 269 35 9229). Anmeldeschluß ist der **12. Juni 2013**.
Reply by **info.wiso@fes.de** (or fax 030 269 35 9229). Registration deadline is 12 June 2013.

Zukunft der Besteuerung internationaler Konzerne – Für eine gerechtere Steuerpolitik

The future of taxation of international companies – For a fairer tax policy

Konferenz | 19. Juni 2013 | 09.00 – 18.00 Uhr | Friedrich-Ebert-Stiftung, Berlin
Conference | 19 June 2013 | 09.00 – 18.00 Uhr | Friedrich-Ebert-Stiftung, Berlin

☐ Ich nehme teil. I will participate.

Name, Vorname | Surname, First name

Institution – Funktion | Institution – Function

Anschrift | Address

E-Mail | E-mail

Datum – Unterschrift | Date – signature

Name, Vorname | Surname, First name

Institution – Funktion | Institution – Function

Anschrift | Address

E-Mail | E-mail

Ich melde an meiner statt/zusätzlich an
I register on my behalf / in addition